

*“Somos la única región en el mundo que ha suscrito un acuerdo de asociación a región con la Unión Europea”.*



## AVANCES DE LA INTEGRACIÓN CENTROAMERICANA

DR. JUAN DANIEL ALEMÁN<sup>1</sup>

SECRETARIO GENERAL DEL SISTEMA DE LA INTEGRACIÓN CENTROAMERICANA (SICA)

Este informe reúne a tantas ideas y propuestas de distintas personalidades comprometidas con el futuro de Centroamérica, los aportes intelectuales que aquí se presentan ayudarán a convertir este esfuerzo sinérgico que ya empezó en una región de paz, libertad, democracia y desarrollo el 14 de octubre del 1951, donde los ministros de relaciones exteriores crearon y dieron vida a la Organización de Estados Centroamericanos. Este realmente fue un hito histórico, ya que se inicia una etapa de integración muy dinámica que desafortunadamente no tuvo los frutos anhelados y perseguidos, no obstante en este afán, disminuyendo hasta que prácticamente se dio una pausa en este proceso el 13 de diciembre de 1991, los presidentes de Costa Rica, El Salvador, Guatemala, Honduras, Nicaragua y Panamá; suscribieron el Protocolo de Tegucigalpa, el cual transformaba a la antigua derecha al Sistema de Integración Centroamericana.

Este novedoso esquema y marco jurídico abarca distintos ámbitos de la integración tales como: lo económico, lo cultural, lo social, lo político y el ambiental. El equilibrio a todo es revitalizar el proceso, desde entonces se ha avanzado

paulatinamente el intercambio comercial entre los países y el Sistema de Integración Centroamericana, ha sido de vital importancia para reducir efectos de las crisis económicas internacionales.

En el año 2010 el comercio interregional llegó a casi los 5,900 millones de dólares en comercio de bienes a nivel interregional y se expandió, es decir, 550 millones más que en el año 2009 recuperando entonces de una profunda crisis que nos había metido la crisis internacional. El 2011 pinta bastante mejor que el 2010 y por lo tanto se cree que hay saludable precaución del orden de poco más o menos del 8% del incremento de desarrollo, si bien es cierto los presidentes del SICA en la reunión extraordinaria del lanzamiento del proceso de la integración realizada en El Salvador el 20 de octubre del año pasado reitera la importancia de la integración económica, también hicieron énfasis en los temas de seguridad democrática, cambio climático, integración social y fortalecimiento de la institucionalidad regional.

En cada uno de estos campos se está logrando importantes avances.

<sup>1</sup> Secretario General del Sistema de la Integración Centroamericana (SICA)

*“La sociedad civil entonces debe de jugar un papel dinámico y de transcendencia dentro del sistema de la integración centroamericana a través de su consejo consultivo que está integrado por sectores vivos e importantes como el empresarial, laboral, académico y otras fuerzas del istmo centroamericano representativas de los sectores.”*

La región desarrolla conjuntamente acuerdos de diálogos políticos donde cabe destacar que somos la única región en el mundo que ha suscrito un acuerdo de asociación a región con la unión europea. La sociedad civil entonces debe de jugar un papel dinámico y de transcendencia dentro del Sistema de Integración Centroamericana a través de su consejo consultivo que está integrado por sectores vivos e importantes como el empresarial, laboral, académico y otras fuerzas del istmo centroamericano representativas de los sectores. El turismo es también otra área en la cual estamos actuando conjuntamente y sinergialmente, esta industria produce importantes retos económicos para maximizar. Debemos de evitar ser competidores entre nosotros mismos, al contrario, debemos de promover internacionalmente a Centroamérica como un único destino el cual no hará más atractivos y permitirá a los turistas prolongar sus estadías.

No se puede dejar de mencionar la gran satisfacción que produce la reincorporación de la hermana republica de Honduras al sistema de Organización de Estados Americanos. Estamos así mismo en las vísperas del sexagésimo aniversario de la Organización de Estados Centroamericanos -ODECA- y así mismo en el vigésimo aniversario del protocolo de Tegucigalpa y nos honra en manifestarles que desde entonces hemos obtenido importantes logros pero todavía hay mucho por hacer, entonces convencido que si seguimos integrándonos podemos negociar internacionalmente posturas más solidas, más coherentes que brinden certeza jurídica a los inversionistas y a la ciudadanía.

Tenemos un mercado más atractivo tanto para capitales como para turistas me parece compartir con ustedes y dedicar esta jornada a Pensar en

# Integración

Centroamérica, no solo es hacer como decía Aristoteles “objeto de visión clara para la mente” sino que les insto a que la apreciemos como un conjunto y no como países dispersos. La integración que quiere Centroamérica para lograr el desarrollo y un mayor peso en el ámbito internacional será solo unidos, porque fragmentados somos muy pequeños, repito muy pequeños, ahí está de ejemplo Centroamérica en su conjunto los 8 países representamos a penas la 8va. Economía en latinoamericana aún Latinoamérica completa incluyendo Brasil, México, Argentina etc representa el 10% del producto, entonces pensemos en eficiencia, pensemos en productividad y en capacidad de realización internacional. Por lo tanto fragmentados somos muy pocos y unidos podemos alcanzar las metas que estamos delineando en esta gran cita.

*“En el Turismo, debemos de evitar se competidores entre nosotros mismos, al contrario, debemos de promover internacionalmente a Centroamérica como un único destino. El cual no hará más atractivos y permitirá a los turistas prolongar sus estadías.”*